



## DOSSIER DE PRESSE

# Inauguration de 2 structures pour enfants vulnérables

L'Escale de vie à Larrivière-Saint-Savin

MECS Les Grenadiers à Grenade-sur-l'Adour

Vendredi 25 octobre 2024

## L'ESCALE DE VIE

Situé à Larrivière-Saint-Savin, « L'Escale de vie » est le second établissement de l'association l'Escale qui gère déjà « Pyramide », un accueil de jour de 18 places à Castanet.

Micro-internat de 6 places pour des enfants de 8 à 16 ans, il se veut un lieu de répit, une coupure dans le quotidien des jeunes accueillis en famille d'accueil ou dans des établissements de l'Aide sociale à l'enfance (ASE).

Les temps d'accueil permettent aux jeunes de s'extraire de leur quotidien, et aux structures, familles ou assistants familiaux d'avoir une ressource supplémentaire dans la prise en charge des jeunes.

La structure propose des activités et des outils de médiation éducative autour de :

- › La vie quotidienne (repas, rangement, ménage...),
- › La vie en collectivité (chambre individuelle cependant),
- › Les loisirs (sport, culture, création...),
- › L'éducation pour la santé (actions de prévention, accompagnement social),
- › L'écologie (travail sur le tri et les biodéchets).

Tous ces supports ont pour objectifs principaux les apprentissages et le bien-être des jeunes accueillis avec une volonté constante d'enrichissement éducatif via toutes les composantes du projet.

L'équipe éducative est composée de 3 éducatrices spécialisées, d'une monitrice éducatrice, d'une accompagnante éducative et sociale et d'un animateur. Brice Tran Trong coordonne l'établissement.

La volonté de l'équipe est de s'impliquer pleinement au cœur du territoire du Pays Grenadois ; volonté partagée par les acteurs locaux en lien avec l'enfance et la jeunesse.

## MECS Les Grenadiers

La Maison d'Enfants à Caractère Social de Grenade-sur-l'Adour, gérée par l'association ALGEEI, accueille depuis septembre 2024 3 filles et 13 garçons, de 10 à 20 ans, avec handicap psychique ou autistique, placés et suivis par l'Aide sociale à l'enfance.

Ils sont répartis dans 2 villas acquises par le Département, « Le Casse » et « Le Caluchet ». Le coût des investissements s'élève à 740 000 €. Le budget de fonctionnement pour ces deux structures est d'environ 2,2 M €.



Une équipe de 33 salariés ETP (moniteurs-éducateurs, pédopsychiatre, maîtresses de maison, veilleurs de nuit...) encadrés par M. Thomas Roncin travaille pour ces 2 structures. Les profils des jeunes accueillis nécessitent un accompagnement au quotidien très important ; il faut pouvoir faire face à toutes les situations. Aussi les dépenses de personnel représentent-elles 80 % du budget alloué.

Un éducateur spécialisé référent est identifié pour chaque jeune. L'accompagnement éducatif et la prise en charge sociale sont individualisés : autonomie psychique et affective, insertion professionnelle, démarches administratives, gestion du budget, scolarité et orientation, accès aux droits, hygiène et entretien de l'espace personnel, apprentissage des règles du « vivre ensemble » et des codes sociaux, activités support, accompagnement aux repas...

Concernant la santé et à l'accès aux soins : la centralisation des données et la coordination des prises en charge sont au cœur du projet avec le développement d'un réseau de soins de proximité et l'intervention d'un psychiatre salarié de l'établissement.

Des projets culturels, d'animation et de loisirs (vie sociale, lien avec l'environnement immédiat, sport...) sont également organisés pour les jeunes.



## **PRISE EN CHARGE des enfants sujets à une double vulnérabilité**

Les enfants ayant des troubles majeurs du comportement avec des troubles psychiques importants nécessitent une prise en charge spécifique. Dans les Landes, cela concerne 348 enfants - confiés à l'ASE et avec notification de la Commission des droits et de l'autonomie des personnes handicapées (CDAPH) vers un établissement ou un service médico-social relevant de la responsabilité de l'ARS. Face au manque de places dans le secteur soignant, hospitalier et pédopsychiatrique, le Département se trouve en difficulté dans sa mission de protection de l'enfance.

Il entend mener, pour ces 348 enfants, une démarche systématique de diagnostic afin de réellement identifier, ceux qui présentent les troubles les plus massifs nécessitant une prise en charge pédopsychiatrique globale et intensive. Un comité scientifique rassemblant des médecins psychiatres est en cours de constitution.



## **LA PROTECTION DE L'ENFANCE EN CHIFFRES**

**1486**

enfants placés dans les Landes (septembre 2024)

**306**

assistants familiaux employés par le Conseil départemental sur les

**411**

agrés dans le Département (105 chez d'autres employeurs)

**54,3 %**

des enfants confiés sont placés en famille d'accueil en 2022 (36,9 % en France métropolitaine)

**+ 14 %**

de placements entre 2015 et 2022 au niveau landais (+ 12,1 % au niveau national)

**60 M€**

c'est l'enveloppe annuelle allouée par le Département des Landes à la protection des jeunes landais et à l'accompagnement des familles en difficulté

Source : Cartographie de l'offre en protection de l'enfance – Septembre 2024

## **LE SCHÉMA LANDAIS DE PROTECTION DE L'ENFANCE 2024-2028**

Il définit les grandes orientations de la politique départementale. Entre prévention, accueil, coéducation et accompagnement des parcours de vie.

Construit en étroite collaboration avec les professionnels du Département, les partenaires institutionnels et associatifs, et aussi des jeunes et parents accompagnés par l'Aide sociale à l'enfance, le Schéma 2024-2028 s'articule autour de 5 ambitions :

- › Renforcer l'accompagnement des familles dans une logique de prévention et de co-éducation ;
- › Faire évoluer l'offre d'accueil et d'accompagnement en protection de l'enfance ;
- › Favoriser la fluidité des parcours des enfants et des jeunes accompagnés ;
- › Accompagner les jeunes sortants de l'ASE vers l'autonomie ;
- › Impulser une gouvernance de projet.

## Contact presse

Département des Landes

Catherine Dutournier / Lionel Niedzwiecki

Tél. : 05 58 05 40 35

Mél. : [presse@landes.fr](mailto:presse@landes.fr)

**landes.fr**

Les Landes, le Département 

